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东连广州荔湾，南驳佛山禅

桂，大沥有“居广佛之心，畅达四

海”的地缘之便。从西汉起，大沥

便成为广州城郊最大的商品集散

区和分销地；及至明朝，“大沥圩”

更是载入《永乐大典》。明清时

期，凭借临近广州“十三行”以及

地处“省佛通衢”的黄金节点，大

沥成为中国海外贸易的重要中转

站，将贸易做到了全世界。

千年的商贸基因，给大沥人

留下崇商重商、务实开放、重视市

场规律的传统，历经时代变迁，

“商”始终是大沥发展的根与魂，

这在广佛路商贸传奇的缔造中尤

为可见。

上世纪70年代末，省佛通衢

古驿道渐渐退出历史舞台，新建

成的广佛公路成为广佛交往的新

纽带。当时，来自四川、重庆、海

南等地的汽车前往广州都要经过

大沥这个“西大门”。于是，从外

地到广州的货车卸货后就会到大

沥拉点货物带走，一来二去，广佛

公路两旁自发聚集了一些从事烟

草和副食品买卖的个体户。

上世纪80年代中期，时任大

沥供销社主任的黎绍英敏锐观察

到人们出行需求的变化，牵头成立

了大沥摩托车市场。“当时供销社

有个华侨商店可以经营出口物资，

我们就从外地收购摩托车回来售

卖。”黎绍英说，在供销社运作下，

摩托车专业市场大获成功，于是他

们趁热打铁在广佛路沿线开办了

烟草、中草药、布匹等专业市场。

借助改革开放的春风，铝门

窗五金、五金机电、布匹、小商品、

水产品等数十个专业市场迅速在

广佛路两旁兴起，成为名副其实

的“广佛黄金走廊”。在“马路经

济”带动下，大沥一跃成为南海至

早富起来的强镇，并摘下“中国铝

材第一镇”“中国有色金属名镇”

“中国内衣名镇”等诸多殊荣。如

今，“广佛黄金走廊”上仍汇聚超

46个专业市场，6万多工商户在

此从事商品贸易，每年的成交额

达6000亿元，其市场活跃度居广

东镇级首位。

因商而兴 大沥以会展凝聚产业新动能
打造会展经济新平台，充分发挥产业优势做大做强做实会展业

昨日温度骤降，大沥镇永旺梦乐城的火锅店内
一片红火，而不远处龙汇大厦旁的南海国际会展中
心工地上，也是一幅热火朝天的建设景象。

千年的商贸基因，给大沥人留下崇商重商、务
实开放、重视市场规律的传统，也让大沥在改革开
放后的几十年里，形成集聚46个专业市场的“广佛
黄金走廊”，并成为名扬全国的“中国铝材第一镇”
“中国有色金属名镇”“中国商贸名镇”和“中国内衣
名镇”。

如今，在佛山市南海区打造粤港澳大湾区先进
制造业高地、南海区建设广东省城乡融合发展改革
创新实验区的大背景下，产业结构和城市形态双双
需要迭代的大沥，正通过智能安全和先进材料产业
谋划自己的产业新版图，而作为“中国安全产业大
会”永久会址的南海国际会展中心，或将在这个进
程中充分发挥“会展经济”优势，通过与当地产业的
深度融合与碰撞，凝聚成一股广佛产业新力量。

中国会展经济研究会会长袁再青：
南海国际会展中心应做好专业化细分展，

满足精品高端需求寻找自己的蓝海，打造小而

实、小而特、小而精、小而美的会展中心。

大沥镇党委书记刘浩文：
要突出商贸这个优势深度挖潜，一方面要

积极对接“互联网+”，植入现代物流项目，打造

专业市场“升级版”，另一方面要做大做强做实

会展业，打造商贸大沥“极致版”。

环球水产交易市场总经理龙学平：
如果在家门口就可以举办专业展，吸引全

国各地甚至海外的同行前来参展，对我们巩固

市场在业内的地位很有好处。

南海国际会展中心总经理郑玲玲：
我们其实就是树林里面的一颗种子，它的

土壤非常的肥沃，周围这些树也为我们提供了

很多养分，我希望将来这个场馆能够长成一棵

大树，结出来的果实都是非常丰富多彩的。

文/珠江时报记者赵艳丽 通讯员刘成黄海黄娜

在大沥专业市场集体谋划升

级的紧要关口，在主政者迫切希望

大沥凝聚发展新动能的关键节

点。2019年,南海国际会展中心

正式动工建设。作为广佛国际商

贸城中心区最后一个挂牌的地块，

南海国际会展中心不负大沥人十

年的坚守与等待，从一开始便带着

“中国安全产业大会永久会址”的

荣耀而来。

实际上，这也是与当前国家、

省、市、区的发展导向相顺应的。

在中共中央、国务院2019年2月
印发的《粤港澳大湾区发展规划纲

要》中，构建具有国际竞争力的现

代产业体系是七大任务之一，其中

加快发展现代服务业、大力发展海

洋经济是重点。2019年南海区

也在政府工作报告中指出，要构建

“两高四新”现代产业体系，积极发

展会展经济，为企业“走出去”提供

重要平台；支持大沥重点发展现代

商贸+生产性服务业，打造现代生

产性服务业集聚区。

过去几十年连接广州与佛山

的广佛路，以马路经济的形式全面

带动了南海民营经济的发展，也构

建起雄厚的制造业基础和完善的

产业体系。2019年，南海地区生

产总值突破3000亿元，拥有汽车

制造业、有色金属、家具制造业等

十二个百亿级集群产业。中国会

展经济研究会常务副会长储祥银

表示，作为一个如此高产的城市，

南海确实需要一座会展中心，依托

本地产业资源举办产地展。

在广佛地区已经有较多大体

量场馆的当下，体量较小的南海国

际会展中心反而因灵活而更具可能

性。中国会展经济研究会会长袁再

青强调，南海国际会展中心应做好

专业化细分展，满足精品高端需求

寻找自己的蓝海，打造小而实、小而

特、小而精、小而美的会展中心。

经历了前期的探索与研究，南

海国际会展中心也形成其独特的

发展思路：通过中国安全产业大会

的举办，把南海打造成全国安全产

业“先进技术的发布地”；依托本

地特色产业，同时特色打造时尚

类、精品类、文创类的活动；深挖新

兴产业，打造具有培育功能的会展

型活动；围绕周边多个专业市场，

打造细分领域的高端精品展，以高

端精品展助力专业市场，促进专业

市场的升级改造。

历史的商贸基因沿袭，让大

沥成为资本和市场趋之若鹜的投

资乐土。出生草根、实业起家的

沥商，也成为南海乃至广东重要

的营商力量。兴海、兴奇、坚美、

华昌、伟业、凤铝等一批当地龙头

企业的掌门人，也擎起在全球范

围内参与市场竞争的大旗。

然而，依托“马路经济”而起

的专业市场，多以现货、现场、现

金交易为主，无论是产业发展

质量还是呈现的业态，都日渐

与大沥的区位优势与发展需求

脱节，加上电商的来袭和其他

城市商贸的崛起，对大沥专业

市场的转型升级提出迫切的要

求，也有一些专业市场已开始了

谋划与探索。

12月2日下午，举行大沥镇

先进材料产业发展大会的和华环

球贸易广场，便是广佛机电五金

城老板刘伯琪的转型尝试。“最早

的专业市场是简易的棚式建筑，

投资少土地利用率低，产业的业

态也比较低端。”在刘伯琪的规划

下，广佛机电五金城二期便建成

了一座集办公、展示、销售三位一

体的新型专业市场，命名为广佛

国际五金机电会展中心。2013
年5月，同属刘伯琪公司旗下、位

于大转弯的和华环球贸易广场奠

基，如今这座高达180米的建筑

已落成，成为南海东部的新地

标。按照规划，它将成为集大型

展贸中心、商场、高级写字楼以及

超五星级国际酒店于一身的多功

能综合体。

而商业嗅觉敏感的凤池装饰

材料市场，也于2014年开始走

上了会展之路，现在已发展为“一

年三展”的规模，分别对接广州各

大国家级行业展，曾创下4天汇

聚客商25万人次的纪录。“凤池

展一个约20平方米的展位价格

达到3.9万元，单价比广州的大

展馆还高，但是依然一位难求，因

为这里能吸引到专业买家来，这

也充分体现了会展在这里的需

求。”南海区铝门窗五金装饰行业

协会会长黎国敏说。

“接下来要突出‘商贸’这个

优势，深度挖潜、提效扩能，唱响

‘做生意，来大沥’口号。”大沥镇

党委书记刘浩文表示，为佛山市

争当地级市高质量发展领头羊积

极赋能，一方面要积极对接“互联

网+”，植入现代物流项目，打造专

业市场“升级版”，另一方面要做

大做强做实会展业，打造商贸大

沥“极致版”。

崛起“中国商贸名镇”

经济重镇呼唤新动能

因商而兴

转型在即

发力会展
开启产业城市新梦想

南海国际会展中心的到来，也

增加了周边专业市场的信心。环

球水产交易市场位于广佛路边，是

全国最大的鲜活水产交易市场。

市场总经理龙学平告诉记者，鲜活

水产是一个非常细分的领域，虽然

这些鲜活水产看起来很“家常”，但

其实行业内每年都会涌现一些“新

品”，要获得最新的业内信息，参展

是一个非常重要的渠道，每年他们

都会去参加中国（青岛）渔业博览

会、广州国际水产养殖及种苗展、

湛江的中国国际水产博览会等。

“如果在家门口就可以举办专

业展，吸引全国各地甚至海外的同

行前来参展，对我们巩固市场在业

内的地位很有好处。”龙学平表示，

除了借助高端载体举行展会，他们

也考虑在市场内做一些常态化的展

览，并注入一些文化旅游元素，如建

设供观赏的海洋馆等设施，把市场

打造成商贸与文旅结合的新地标。

南海国际会展中心总经理郑

玲玲透露，会展中心计划于明年第

二季度开业，在落成后将围绕专业

市场打造高端精品展，以“数智化+
实体展”的新时代会展运营模式，

一方面利用大数据为专业市场引

流，促进专业市场升级改造；另一

方面也将坚持“城市+产业+会展+
商贸”的路线，利用会展产业本身

的特性，与当地的制造产业集群、

专业市场等深度融合，把外来资源

与本地产业结合，激发本地产业活

力和动能。

对于明年开业之后的活动，会

展中心也正在紧锣密鼓地铺排

中。“目前我们12个月份的主题基

本上都铺满了，既有会的部分，也

有展的部分，会的部分重点在于搭

建产业科研与信息交流平台，而展

的部分则希望为本地优质产业，搭

建与专业买家资源对接的平台。”

郑玲玲说，目前引入的展主要分两

类，一类是为产业服务的行业类

展，一类是为生活服务的民生类

展，已经确定的题材包括建材、动

漫、汽车、茶叶、婚庆、文旅等，内容

比较丰富和多样化。

而在其重点打造的安全产业

版块，除了办好安全产业大会和相

关的行业展外，会展中心还计划围

绕“安全”主题，打造一些有趣的可

体验的安全类活动，让市民既能了

解到一些安全产品，也能收获到一

些有用的安全知识。

打造多样化城市精品展

深度融合
■南海国际会展中心效果图。
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■凤池装饰材料市场。（资料图片）

■大沥是“中国内衣名镇”，图为盐步内衣秀。珠江时报记者/刘贝娜


